



震災対策室運営委員長

相賀 昌宏
(おおが・まさひろ)

能登半島視察と 「日本出版クラブ震災対策室」の発足

日本出版クラブでは、今年1月1日（月）に発生した「令和6年能登半島地震」に出版界はどうな支援ができるかを考えるために、7月19日（金）と20日（土）の両日、能登半島の被災地区のうち輪島市と珠洲市の2カ所を視察しました。

まず、今回の視察にあたって、能登の被災地で準備をしてくださった鎌倉幸子さん（東日本大震災被災地の移動図書館事業や図書館支援に携わっている方）の献身的な努力、そして訪問した各地で説明をしてくださった方々、またその方々へ事前に依頼をしてくださった北國新聞社が2台に分乗して輪島に向かい

の砂塚隆広社長に、心から感謝を申し上げます。

能登半島視察

7月19日（金）午前11時に金沢駅の東口に集合ということ

ました。助手席に座った鎌倉幸子さんと運転手さんとの会話が糸口となり、地震発生後の交通事情がいかに大変だったかに始まり、運転手さんから様々な思いが車中に溢れ出ました。対面交通が数日前に復活した「のと里山海道」は、修復工事もかなり進んでいるものの、ところどころにある亀裂や段差の修復場所で車が跳ねて、慣れない順調な運転は難しいようです。途中の休憩を入れて、約1時間半後に輪島に到着しました。

輪島市内に入ると、傾いた家や閉め切った家、完全に倒壊した家などがあつて、被災地なの

いました。大下さんは、「服もこれしかなくて、こんな格好のままでも皆さんの前に出るのは失礼か」と恐縮していました。いました。大下さんは、「服装もこれしかなくて、こんな格好のままでも皆さんの前に出るのは失礼か」と恐縮していました。

白米千枚田（しろよねせんまいだ）でしばらく下車して、海に向かう斜面の千枚田を眺めました。沿岸の海底が隆起して白い岩礁に波があたっています。千枚田は復活できそうです。

金沢駅に集合した参加者15名が2台に分乗して輪島に向かい



岩手県山田町から珠洲市に贈られた応援メッセージ

出版クラブ会報
No.625

記事

- ▽能登半島視察と「日本出版クラブ震災対策室」の発足
- ▽出版平和堂 第56回 出版功労者顕彰会 新顕彰者3氏が決まる
- ▽出版クラブ維持員動静 第63回全出版人大会 記念講演会「息を止めて海に潜る」 岸政彦さん・四八
- ▽日本出版クラブ理事会 評議員会開催 新たな役員の顔ぶれが決まる
- ▽(出版歳時記) 読書とカラオケ

だという緊張感が湧き上がってきました。午後1時頃に、お願いしていた昼食の場所に北國新聞社輪島販売所の大下澄子所長が待っていてくださいり、話を伺

た。その後に向かった輪島市立図書館は倒壊のおそれから閉館中で、代わりに道の駅「輪島ふらっと訪夢」に10坪ぐらいの仮設図書館ができていました。毎日20人ぐらいの人が借りにくるということです。発災直前に建設計画ができていた新しい図書館の建設候補地は、現在は仮設住宅の場所になっていました。閉館中の図書館から早く本を運び出したいけれど、大量の梱包用ダンボール箱がすぐに購入できなくて困っているという話を伺つて、同行のトーハンの田仲幹弘副社長の手配で、後日すぐにトーハンからダンボール箱が寄贈されました。近くの市民ホールなどの建物と道路に段差があり歩いて、気をつけて歩かない足を踏み外します。道路、通路の段差は特に夜間の歩行にとってかなり危険な状態です。

輪島の朝市の周りも歩きましたが、朝市の場所のすべてが火事で焼けていて、瓦礫が覆っていました。輪島市内のホ

テルに着いたのは、午後6時頃。綺麗なホテルと被災地との生活環境の雲泥の差にうしろめたさを覚えました。

思いますし、その情報共有を通じて、被災地のニーズに即しながら、無理のない範囲で、小さなことを大事にしながら持続的に対策を講じていくつもりです。

実際に被災地を訪ねると、長時間の移動に疲れ、上下水道、トイレの不便を感じ、被災者の苦労の一部は身に染み込んだ気がします。とは言うものの、いざは安心な生活環境に戻れる旅行者であるわけで、実際にはほとんど見ていないと言われても仕方がありません。何とかしてくれないかという命にも関わる緊急事態の状況にある人たちの声、何とかしようとしてもど

うしようもない中で自らを犠牲にして対処している人たちの声、あるいは国への不満の声、不満の声など、被災地を訪ねるたびに、ひとつの見方だけでは間違つてしまふ難しさを考えさせられます。そのような様々な立場に立った見方、多様な視点を被災地とのコミュニケーションを通じて拾い上げ、多くの人に伝えていくことも震災対策室の役割です。

そして、少しずつ忘れていく声、あるけれど少しでも応援を引き出そうとしている感謝と配慮の声など、被災地を訪ねるたびに、ひとつ見ただけでは間違つてしまふ難しさを考えさせられます。そのような様々な立場に立った見方、多様な視点を被災地とのコミュニケーションを通じて拾い上げ、多くの人に伝えていくことも震災対策室の役割です。

日常の中でも、時々でも思い出して、出版界として手を差し伸べられることを考え、小さな力を集めて大きな力になるように工夫して、適時に無理のない範囲で喜ばれる支援を持続的に行つてきたいと思います。

また、地域社会で從来からゆづくりと進んでいる少子高齢化、過疎化、人口流出、既存の産業の衰退などが、震災などの影響で急激に進み、その中で読書環境、出版物販売環境、情報収集環境の弱さも露呈します。一方でその弱さを補うための対処のアイディアや新しい組み合わせ、工夫もあらわれてくるは

ずです。たとえば図書館と書店の連携などは、せざるを得ないところから新たな進展があります。地域にとっての書店の役割という点でも顕著な動きが見られるかもしれません。被災地から学ぶ将来の地域社会の読書環境という視点も、震災対策室のテーマのひとつに挙げたいと思

います。

最後に、これまでの皆さまからのご協力、ご支援を感謝しつつ、引き続き温かいお心とお力を賜りますようお願い申し上げます。

(小字館会長、日本出版クラブ常任理事)

出版平和堂 第56回 出版功労者顕彰会

新たな顕彰者5氏が決まる

2024年7月22日(月)、

神保町の出版クラブビル4F会議室にて、日本出版クラブの出

版平和堂委員会が開催され、次に5氏を出版功労者として新たに顕彰することを決定した。

(歿年順・敬称略)

(書店関係)

長谷川義剛(長谷川書店代表取締役)

(版元関係)
安藤 満(文藝春秋代表取締役社長)

なお、「第56回 出版功労者顕彰会」は11月6日(水)正午よ

り、箱根芦ノ湖畔の出版平和堂で執り行われる予定である。

木滑 良久(マガジンハウス代表)

(取次関係)
小貫 邦夫(協和出版販売代表取締役社長)

(表取締役社長)

▽住所変更
岩崎書店(〒112-0014 東京都文京区関口2-1-3-13 目白坂S Tビル7F TEL 03(6626)5085 FAX 03(6626)5085 (TEL・FAXは従来通り))

(TEL・FAXは従来通り)
新木場1-7-6 東京都江東区滝山(〒136-0082 東京都江東区新木場1-7-6)

東京ニュース通信社(〒104-6224 東京都中央区晴海1-8-12 晴海アイランドトリトンスクエアオフィスタワーZ24F (TEL・FAXは従来通り))

日科技連出版社(〒151-0051 東京都渋谷区千駄ヶ谷1-17-14 渡貫ビル AオフィスタワーZ24F (TEL・FAXは従来通り))

京都渋谷区千駄ヶ谷1-17-14 渡貫ビル AオフィスタワーZ24F (TEL・FAXは従来通り))

河出書房新社(〒162-18544 東京都新宿区東五軒町2-13 渡貫ビル AオフィスタワーZ24F (TEL・FAXは従来通り))

都新宿区東五軒町2-13 渡貫ビル AオフィスタワーZ24F (TEL・FAXは従来通り))

少年画報社(〒101-8388 東京都千代田区神田三崎町3-13-12 渡貫ビル AオフィスタワーZ24F (TEL・FAXは従来通り))



出版平和堂

「第56回 出版功労者顕彰会」を
11月6日(水)出版平和堂にて開催します

問い合わせ : 一般財団法人日本出版クラブ

〒101-0051 東京都千代田区神田神保町1-32 出版クラブビル5F
TEL 03(5577)1771 https://www.shuppan-heiwado.jp/

日本出版クラブ 理事会・評議員会開催 —新たな役員の顔ぶれが決まる—

一般財団法人日本出版クラブの理事会並びに評議員会が、6月10日と同月25日に開催され、2003年年度の事業報告・決算報告・公益目的支出計画実施報告が承認された。

今年度は役員改選も行われ、会長1名、副会長2名、専務理事5名、顧問6名、評議員38名がそれぞれ選任された。

引き続き各委員会
委員の選出もおこな
われ、事業運営委員
会と総務委員会に各
10名の委員（うち委
員長1名、副委員長
2名）が選ばれ、出
版平和堂委員会には
12名の委員（うち委
員長1名、副委員長
3名）と11名の特別
委員が新たに選出さ
れた。

会長 野間省伸(講談社)
副会長 小野寺優(河出書房新社)
専務理事 横川裕史(日本出版クラブ)
常任理事 相賀昌宏(小学館)
奥村景二(日本出版販売)
金原 優(医学書院)

【2023年度事業報告より】

当法人における2023年度の事業は、5月に新型コロナウイルス感染症が5類へ移行したことにより、少しづつ日常を取り戻し、恒例事業である「全出版人大会」「出版平和堂出版功劳者顕彰会」「出版関係新年名刺交換会」はコロナ禍前の規模で開催することができた。

ライブラリーにおいては、喫茶スペースの設置や期間限定でのウインターハイミネーションの設営、企画展の開催を通じ、出版クラブビルの存在感を高めてきた。また、有隣堂社長・松信健太郎氏の講演会開催と『出版クラブ』より「出版クラブ創立70周年記念号』の発行並びにホール・会議室のテープルとイスの入れ替え等を実施することにより、出版クラブのPRやホール・会議室の利用促進をおこなってきた。

編集部記
歳時記

▽8月上旬、那覇に一週間滞在した。目録のひとつは本を読む。普段は仕事と出版業界やメディア関連、エンタテインメント関連のネットニュースのチェックに追われているため、東京から1500km以上離れた南の島で活字にしつかりた。旅館を選んだ4冊の書籍を入れたが、結局、読み終えたのは2冊のみ。うち1冊は若手文芸評論家・三宅香帆さんによる著書題作「なぜ働く」である。

が読めなくなるのか」「集英社新書」だった。同書のなかで私がもっとも共感したのは、次の記述である。

▽「自分から遠く離れた文脈に触れる」と、それが読めるものではない。そして、本が読めない状況とは、「新しい文脈をつくる余裕がない」ということだ。自分から離れたところにある文脈を、「ノイズだと」思ってしまう。(中略)それだから、余裕のなさゆえである。本が読めない。

▽夏休み企画として「国語辞典のひみつ展」を開催。親子連れや学校の先生などたくさんの方が来場されました。9月は「スキマ辞書の世界」と題して、二つの展示を行います。今後も一般の方々に本と触れ合う機会を提供できるよう工夫していきたいと思います。

☆パリオリンピックの17日間の熱

戦が終わりました。グラン・パレでフェンシングの試合をするなんて、フランス人にしか思いつかないでしょう。実行するのはパリしかできません。やり投げの日本さんなど海外に拠点を置く選手の活躍が目立ちました。日本にどどまらず、外に出て鍛えないとい世界では戦えないということなのでしょうか。

☆アメリカでは大統領選挙が本格化しています。ハリスさんは「ガラスの天井」を打ち破れるのでしょ

う。スキンダル誌『噂の眞相』編集長だった故・岡留安則氏の著書『沖縄から撃つ!』(集英社インターナショナル)だ。『噂の眞相』休刊後、那覇へ移住した7年間(2004年~2011年)にWEBサイトに連載した文章をまとめたものである。すでに絶版となっていたことから、昨年、ブックオフの通販で入手していました。私は2011年から2012年にかけての約1年間、沖縄を5回ほど仕事で訪れたことがあるのだが、その度に当

ては、余裕のなさゆえである。だから私たちは、働いていると、本が読めない。

△まさに今の私が欲しているのは、最新の情報であり、知らなければいけない情報だ。誰に頼まれているわけでもないのに、他者と情報を共有したいと判断した5本の二冊。ユースやコラムが溜まるところ、普天間基地移設断念とともに、所属している6つのLINEグループに配信することがある種の生きがいになっているからだ。そして、その余裕のなさが本と行用のショルダーバッグには、現地で読み終えたもう1冊

は、今や伝説となった感がある

**出版クラブは皆さまの「クラブ」です。
お気軽にご利用頂ければと存じます。
出版イベントや各種会議・セミナー等
益々のご利用をお待ち申し上げます。**

出版クラブホール・会議室

PUBLISHERS CLUB HALL

〒101-0051 東京都千代田区神田神保町 1-32

出版クラブビル

TEL 03-5577-1511/FAX 03-5577-1772

<https://shuppan-club-hall.jp/>

神保町駅(東京メトロ半蔵門線、都営新宿線・三田線)
A5出口より徒歩2分

